

# Actualidad del catecumenado en las diócesis de España

*Felip-Juli Rodríguez Piñel*

*Responsable del Área de Catecumenado de la Comisión Episcopal para la Evangelización, Catequesis y Catecumenado de la CEE*

**R**esumir la situación actual del catecumenado en España no es fácil. Cuando desde el Secretariado pedimos datos de bautismos de adultos la respuesta de las diócesis es mínima. Entonces, sería muy pretencioso decir que conocemos la realidad del catecumenado en España, porque también tendríamos que distinguir dos cosas: una serían los bautismos de adultos. Cuando preguntamos por esto siempre hay uno, dos, cuatro, los que sean. Y la segunda cosa son los procesos catecumenales, que es lo que a nosotros nos interesa en este camino que quiere la Iglesia, porque el catecumenado es el proceso ordinario para entrar a la vida cristiana y celebrar los sacramentos de iniciación cristiana: bautismo, confirmación y eucaristía. Entonces estamos en este momento y llevamos muchos años, pero en conjunto son pocos en una familia que tiene dos mil años, para ir entrando en este camino ordinario para ser cristianos.

Este mapa es provisional, no responde al momento actual, lo tenemos desde hace cuatro o cinco años, y sería bueno que miraseis en las diócesis si ya se ha instituido y no se ha comunicado.

Sí que es verdad que se van sumando diócesis a este proceso y se constata un crecimiento en algunas zonas de España, donde baja el número de bautismos de bebés, pero está creciendo el número de bautismos de adultos. Esto hay que tenerlo presente para una buena pastoral de la maternidad de la Iglesia. Creo que aquí la cuestión no es ir comparando, que lo mejor es que la Iglesia tiene muy claro que es bueno que las familias cristianas bauticen a sus hijos recién nacidos, pero la

realidad es la que es. Hay padres que piensan que es mejor que sus hijos se lo planteen cuando sean más adultos.

La cuestión está en que esta realidad es emergente, la realidad de adultos que piden la fe, curiosamente en un mundo donde la Iglesia está como la barca en medio del mar, no se sabe si se hunde o no se hunde, pero siempre sale a flote. Hay muchos naufragos que quieren subir a la barca.

Los datos yo no los tengo, pero contando si algunas diócesis, sobre todo las grandes, estamos en unos novecientos mil adultos en España. Ya comenté hace unos años que habíamos hecho una pequeña encuesta y estos números eran aproximados. Jesús Úbeda ya nos dirá mañana sobre los niños no bautizados en edad catequética, solo en la diócesis de Cartagena son quinientos, pues imaginaos en grandes ciudades o en otras diócesis pequeñas. Es un volumen que se ha de afrontar de cara a que es una realidad, además los niños ya son conscientes, ya que se van a acordar de su bautismo y además se debe dar la implicación, en este caso, de las familias a la hora de acoger a estos niños que hacen la primera comunión, pero que evidentemente necesitan un catecumenado bautismal.

Ahora, más que hablar de números, que no soy un político, diremos que de niños estamos desbordados y de adultos es una realidad que va creciendo. Por ejemplo, en mi diócesis, no sé si por causa de la pandemia, este año han realizado el rito de elección diecisiete catecúmenos. Han pasado de cero a un volumen grande. Hay que reconocerlo y darle gracias al Señor.

## Documentos base

Para los que somos nuevos, podemos recordar algunos documentos para tener presentes a la hora de afrontar esta realidad con mucha alegría, con mucha esperanza, con mucho amor de Dios.

### Concilio Vaticano II

- SC, n. 64. Restáurese el catecumenado bautismal
- CD, n. 14. Obispos: esfuerzo por establecer el catecumenado
- LG, n. 14. Maternidad de la Iglesia con los catecúmenos

### Magisterio posconciliar

- RICA, n. 1. Ritual como ayuda espiritual
- CIC, c. 778/3. Corresponde a la Conferencia Episcopal publicar estatutos para regular el catecumenado
- Ceremonial de Obispos, n. 406. Obispo: organizar, dirigir y fomentar la instrucción de los catecúmenos

### *La iniciación cristiana. Reflexiones y orientaciones* (1998)

- Responde a las necesidades en relación con la iniciación
- Dos formas en el camino de la iniciación cristiana que coexisten y se fecundan mutuamente: ordinaria y catecumenado
- El catecumenado para:
  - No bautizados
  - Adultos (IC, nn. 112-123; RICA I)
  - Niños y adolescentes (IC, nn. 134-138; RICA V)
  - Adultos necesitados de culminar la iniciación sacramental (IC, nn. 124-133; RICA IV)

### *Orientaciones pastorales para el catecumenado* (2002)

- Expresión del compromiso misionero
- Concepción básica común y variedad de acentos
- Responsabilidad del obispo diocesano
- Colaboración catequesis y liturgia
- Implicación de la comunidad parroquial
- Itinerario catecumenal. Estructura y contenidos

### *Orientaciones pastorales para la iniciación cristiana de niños no bautizados en su infancia* (2004)

- Respuesta a demanda de bautismo de niños en edad escolar
- Propuesta de un catecumenado para niños (7-12 años)
- Responsabilidades de la comunidad cristiana

- Estructura del proceso catecumenal
  - Itinerario catequético. Elementos fundamentales
  - Tiempos, ritos y celebración de los sacramentos
- Retos y sugerencias
  - Inspiración catecumenal de la catequesis de infancia
  - Acogida de los padres y formación de los catequistas

## Otros documentos

*Encuentro con Jesús el Cristo* (episcopado francés). 25 fichas para acompañar a adultos.

*Reflexiones sobre el catecumenado* (episcopado francés). Respuesta a otras preguntas como: qué pasa con los neófitos, otras situaciones irregulares o qué ocurre con las personas que no pueden actualmente ser bautizadas.

También hay otro libro sobre *Origen y desarrollo del catecumenado*, de don José Rico. Es muy interesante, y es de Edice.

### PLAN DE ACCIÓN DE LA COMISIÓN 2021-2025

En la página 50 nos dice:

Prioridades: iniciación cristiana. Seguir impulsando y renovando las propuestas de planes anteriores sobre la iniciación cristiana, catecumenado de adultos, niños no bautizados.

Y también en la página 63:

La transmisión de la fe por medio de la catequesis de iniciación cristiana y/o en su caso de reiniciación para bautizados, por un lado, y del catecumenado para no bautizados tanto de niños como de adultos, por otro. Instrucción pastoral *Custodiar, alimentar y promover la memoria de Jesucristo*. En la situación actual de la sociedad actual y de la Iglesia, propuesta del catecumenado tanto para niños no bautizados en su infancia como para jóvenes y adultos no bautizados...

## Acciones llevadas a cabo en veintiún años

- Colección «Catequesis Hoy», 2.º volumen: *Los niños no bautizados en su infancia. Un desafío para la catequesis*.
- Presencia de la Subcomisión en foros internacionales: Bureau Europeo del Catecumenado o Eurocat.
- XVII Encuentros de Delegados y Responsables del Catecumenado.
- Jornadas de Delegados Diocesanos de Catequesis:
  - 2002. Jornadas dedicadas al catecumenado.
  - 2003. Ponencia: «Un horizonte de esperanza. El catecumenado de niños de 7 a 12 años».
  - 2005. Ponencia: «El catecumenado, una nueva propuesta para la Iglesia en España».
  - 2007. Comunicación: «Primer anuncio y catecumenado».
- Apoyo y presencia de la Subcomisión en las diócesis.
- Sección «Catecumenado» en la revista *Actualidad Catequética*.

Marzo de 2022: Creación del Área de Catecumenado dentro de la Comisión Episcopal para la Evangelización, Catequesis y Catecumenado.

De octubre a diciembre de 2021: Curso de formación sobre el RICA vía online.

Encuentros de Catecumenado:

- Mayo de 2003. I Encuentro: «Orientaciones pastorales para el catecumenado».
- Febrero de 2005. II Encuentro: «Orientaciones pastorales para la iniciación cristiana de los niños no bautizados en su infancia».
- Diciembre de 2006. III Encuentro: «Presentación de las nuevas diócesis que habían instaurado el catecumenado».
- Diciembre de 2007. IV Encuentro: «Los acompañantes de los catecúmenos».
- Marzo de 2009. V Encuentro: «Unidad de los sacramentos de iniciación cristiana».

- Marzo de 2010. VI Encuentro: «Claves pastorales del RICA».
- Abril de 2011. VII Encuentro: «El catecumenado en España. Balance y perspectivas de un decenio».
- Febrero de 2012. VIII Encuentro: «La conversión de vida en el proceso catecumenal».
- Febrero de 2013. IX Encuentro: «La fe inicial en el proceso catecumenal».
- Marzo-abril de 2014. X Encuentro: «El precatecumenado y el rito de entrada».
- Marzo de 2015. XI Encuentro: «El catecumenado y el rito de elección».
- Abril de 2016. XII Encuentro: «La mistagogia en el catecumenado».
- Marzo de 2017. XIII Encuentro: «Origen, desarrollo y claves del catecumenado».
- Abril de 2018. XIV Encuentro: «La iniciación cristiana de los niños no bautizados en su infancia».
- Febrero de 2019. Jornadas de delegados de Catequesis y XV Encuentro: «La liturgia, referencia esencial para la catequesis (*lex credendi, lex orandi*)».
- Enero de 2020. Jornadas de delegados de Catequesis y XVI Encuentro: «La catequesis encuentra en la diaconía un elemento constitutivo de su proceso y un criterio de autenticidad».
- Abril de 2021. XVII Encuentro: «El catecumenado: niños no bautizados en edad catequética».
- Marzo de 2022. XVIII Encuentro: «El precatecumenado en el proceso de iniciación cristiana de niños, adolescentes y adultos».

## Pasos para el desarrollo

Como ya comentábamos, a veces no se sabe qué pasos dar para instituir el catecumenado. Buenos, pues aquí explicamos los pasos para el desarrollo.

Informes y estudios teológico-pastorales. Cuando yo fui nombrado delegado del Catecumenado en mi diócesis, allí tenían un tocho y me pidieron que lo leyera, para que después pudiera explicarlo. Y así fue.

Información muy amplia a toda la diócesis. Es importantísima la información a toda la diócesis. No solo al presbiterio, sino también a nuestras comunidades parroquiales, cristianas, colegios, etc. Avisar a todas las instituciones, porque nos vamos encontrando cada vez más, porque en las unidades parroquiales, el párroco da noticia a la delegación de que hay un nuevo catecúmeno e indica que «la comunidad parroquial ha quedado embarazada. La gente se sorprende, ¿qué ha pasado? Dios ha llamado y ha fecundado con el Espíritu Santo en esta candidata». Estas son las palabras que entiende la gente, la gestación, el embarazo... Cuando hablamos de información amplia es que va más allá de nosotros mismos.

Puede pasar que en los colegios o en las parroquias se catequiza a los chavales y cuando se va a celebrar el sacramento se pide la partida de bautismo y alguno no la tiene, ahí es cuando hay un problema, porque no se ha tenido en cuenta. Si esta información llega a nuestros colegios religiosos pues poco a poco todos vamos tomando conciencia.

Se necesita un decreto de instauración. Cuando un chaval quiere ser sacerdote, se lo lleva al seminario. Pues cuando uno quiere ser cristiano, se tiene que llamar a las puertas de la parroquia, y él inmediatamente debería llamar al Servicio diocesano para el Catecumenado.

El nombramiento del delegado para el Catecumenado también es necesario. Aunque depende de la diócesis, hay algunas que tienen delegados y otras director y otras responsable.

Es importante que el Servicio diocesano para el Catecumenado ofrezca formación a los acompañantes y a toda persona que esté interesada. Hay Servicios diocesanos que una o dos veces al año ofrecen formación según su realidad y su situación particular.

Elaborar y difundir el itinerario para los catecúmenos. Por ejemplo, cuando viene un candidato, ¿qué hay que explicarle? A algunos les da un poco igual, hacen lo que les digas. Pero también está viniendo

mucha gente con carrera universitaria, sobre todo si son ingenieros y quieren las cosas claras. Para ellos presentar un itinerario muestra seriedad. Se deben tomar los datos, no decir: «Ya te llamaré». Sino que es necesaria una acogida seria.

Amplia y constante difusión en la diócesis: carteles, hojas informativas, documentos y materiales. Hay gente que piensa que como ya es mayor no se puede bautizar. Así que estos materiales pueden ser altavoces suaves, pero penetrantes.

## Constataciones en el camino

Todos intentamos hacerlo lo mejor posible, pero aquí nos jugamos casi que todo. Hay una frase: «Si es de Dios, tú haz lo que puedas, que Dios hará que salga adelante». Esto lo he constatado en los catecúmenos.

La acogida es importante. Cuando uno dice que quiere bautizarse no es una homilía, sino es acogerle desde el corazón. A partir de aquí puede quedar sentimentalista, pero si no después no hay manera de hacer pastoral. Entonces yo me he encontrado con candidatos que han llamado muchas veces a las puertas y solo han recibido un: «Ya te llamaré». Hay respuestas que han de ser inmediatas.

Es necesario un discernimiento de la situación de cada aspirante. No quiere decir que se le haga un test psicológico, ni ningún examen. En el pasaje del hijo pródigo, primero se acoge y por el camino van saliendo las cosas. Pero sí es necesario al inicio saber en qué situación está aquella persona.

Es bueno también que haya un equipo catecumenal o Servicio diocesano para el Catecumenado que esté formado por un sacerdote, algún laico. Desde mi experiencia, los mejores acompañantes de catecúmenos son laicos, se encuentran entre semana, se preocupan por el proceso espiritual. Los sacerdotes a veces no tenemos tiempo, estamos con reuniones, y esto no funciona así. Tener laicos y religiosos preparados para acompañar nos ayuda muchísimo. Además, también acompañan a misa al catecúmeno.

Se realizará un desarrollo adecuado del proceso en cuanto a la duración y contenido de cada etapa, el itinerario catequético y los momentos y lugares de los ritos y celebración de los sacramentos.

El celo apostólico a veces nos lleva hacia la ilegalidad. Por ejemplo, el sábado pasado llegó una chica china que quería bautizarse. Hablaba perfectamente español y catalán y estaba estudiando. Después de hablar y explicarle, resulta que hablaba de hacer el expediente y tenía diecisiete años. Esta persona tiene que tener la autorización de los padres. Los padres de esta chica son budistas, y ella no les ha planteado el bautizarse porque no le darían permiso. Entonces tenemos que ver cómo gestionar esto. Hay padres que se oponen directamente al bautismo de sus hijos.

Debe haber un tiempo mínimo, al menos un año litúrgico, para vivir las etapas y los ritos.

Los lugares propios son la catedral y la parroquia. Esto es clarísimo. Sin embargo, a veces hay movimientos, pastoral universitaria, que tratan los procesos allí. Hay que tener un diálogo con el Servicio diocesano para ver los lugares más apropiados según el caso, ya sea en las comunidades donde han surgido y en la catedral para el rito de la elección o algunos encuentros puntuales para que exista ese vínculo con la Iglesia diocesana.

Ahora estamos en un momento en que hay que dialogar con todas las realidades eclesiales sin perder la vinculación a la parroquia.

La necesaria presencia del obispo, ritual y litúrgica, pero también catequética. Nuestro obispo se encontraba con los catecúmenos una vez al mes para una catequesis con el evangelio de san Marcos y después celebrar la eucaristía.

También hablamos de la importancia del tiempo de la mistagogia.

## Últimas reflexiones

En abril del 2013, 26 diócesis ya estaban trabajando lo referente al catecumenado. Se puede decir que hoy en la mayoría de las diócesis en

España está presente el catecumenado bautismal, ya sea instituido o no, como propuesta eclesial a la creciente demanda de personas que piden la fe y vida cristiana. En el 2018 son 44 diócesis las que han instaurado el catecumenado o están en proceso de hacerlo.

La expansión del catecumenado en las diócesis en España indica la necesidad de este, que de forma prudente se va instaurando como camino necesario para el bautismo de adultos y de niños no bautizados en edad catequética.

Urge mantener la sensibilización y la nitidez del itinerario catecumenal, tanto por parte de los obispos como de los párrocos, para que puedan «asegurar» a los catecúmenos el encuentro con Cristo en el interior de la comunidad eclesial. No es necesario que seamos juristas, ni vayamos con la lupa, pero debemos remarcar la palabra «nitidez». No hacemos ningún favor al catecúmeno si no respetamos las etapas.

Debemos hacer que nuestros catecúmenos tengan la experiencia de Cristo en serio. Algunos ya vienen a nosotros y ya rezan y te lo explican, pero debemos ver cómo ayudar a que dirijan la oración a Jesucristo.

Los Encuentros de Delegados y Responsables del Catecumenado ayudan a mantener y extender la llama encendida del catecumenado en medio de las diócesis.

El contacto de los obispos y delegados con el Secretariado de la Comisión Episcopal para la Evangelización, Catequesis y Catecumenado de la CEE es conveniente y positivo para aunar criterios de acción que fortalezcan el trabajo cotidiano de las parroquias que acogen a los nuevos candidatos a la vida cristiana.

Desde el Secretariado se puede orientar y reforzar, siempre que se le pida, la aplicación del RICA en todas sus dimensiones.